

Des dispositifs croisés entre protection de l'enfance et handicap

Près d'un quart des enfants confiés à l'Aide sociale à l'enfance sont porteurs d'un handicap.

Les délais d'accueil sont longs, l'offre souvent en inadéquation avec les besoins spécifiques et les lieux de protection de l'enfance parfois isolés, fragilisant les parcours des enfants et adolescents en situation de handicap.

■ Une stratégie nationale

En octobre 2019, une stratégie nationale de prévention et de protection de l'enfance était dévoilée pour la période 2020-2022.

Afin de mieux répondre aux besoins des enfants mais aussi à ceux des professionnels et familles d'accueil qui les accompagnent, la création de dispositifs croisés entre protection de l'enfance et médico-social a été annoncée.



■ contactez-nous

Pour plus d'informations :
IME Lelandais ■ centre d'habitat associatif
ime.lelandais@papillonsblancs-lille.org
03 20 84 14 07



Un accueil-relais
pour des enfants
en situation de handicap
confiés à l'Aide sociale à l'enfance

IME Lelandais - centre d'habitat



WWW.PAPILLONSBLANCS-LILLE.ORG



avec le soutien de :



Réalisation : Les Papillons Blancs de Lille - février 2021

LES PAPILLONS *Blancs* DE LILLE

Lutter contre les ruptures de parcours

Développé à titre expérimental depuis décembre 2020, le dispositif accueil-relais est destiné à **sécuriser les parcours des enfants en situation de handicap confiés à l'Aide sociale à l'enfance** (en établissement, famille d'accueil...) et prévenir les ruptures.

■ Un projet construit pour chacun

Un projet individualisé est construit avec souplesse à partir des besoins de chaque enfant et des attentes des familles et partenaires. Il définit les modalités de l'accompagnement proposé pour une durée définie.

Le dispositif accueil-relais n'est pas une solution d'urgence et n'a pas vocation à proposer un accompagnement pérenne.

► **Le dispositif s'adresse prioritairement aux enfants de la métropole lilloise mais il peut concerner, par dérogation, l'ensemble du département du Nord.**

■ Qui sont les enfants concernés ?

Les enfants bénéficiaires sont:

- âgés de 4 à 18 ans
- confiés à l'Aide sociale à l'enfance
- porteurs de déficience intellectuelle
- avec notification CDAPH précisant une orientation vers un IME

■ Accueil-relais, soutien et étayage

Le dispositif accueil-relais comprend trois volets. En fonction des attentes et des besoins des enfants, des familles et des partenaires, plusieurs réponses peuvent être apportées.



1 Accueil au centre d'habitat

Les enfants peuvent être accueillis au centre d'habitat de l'IME Lelandais, à Villeneuve-d'Ascq, durant les week-ends et les périodes de vacances des établissements médico-sociaux, selon un calendrier défini.

2 Accueil chez un assistant familial

Les enfants peuvent être accueillis chez des assistants familiaux, salariés et soutenus par l'association Les Papillons Blancs de Lille. Ils sont accompagnés en continu ou non, pendant plusieurs semaines ou mois, en fonction des besoins identifiés pour chacun.

3 Accompagnements éducatifs

Des professionnels éducatifs de l'IME peuvent intervenir en prévention au sein des cercles familiaux, en lien avec les services de l'Aide sociale à l'enfance. Création d'outils, partage d'expériences, actions de soutien, accompagnement à domicile peuvent être proposés.

■ Le centre d'habitat associatif

Le centre d'habitat est un service de l'IME Lelandais, établissement de l'association Les Papillons Blancs de Lille. Installé à Villeneuve-d'Ascq depuis 2014, il accompagne des enfants et adolescents porteurs de déficience intellectuelle âgés de 5 à 20 ans.

30 places d'hébergements sont proposées pour des accueils variés et modulables: permanents, de semaine et de répit. L'équipe du centre habitat propose des réponses éducatives individualisées.

Le centre d'habitat s'inscrit résolument dans une **logique de co-accompagnement et de partenariat renforcé**. L'équipe travaille avec l'ensemble des établissements du territoire accompagnant les enfants et adolescents en journée.



IME Lelandais
centre d'habitat associatif

Zélie, éducatrice de jeunes enfants, et Daniel, accompagné par le centre habitat depuis 2018.

